

Aclarar Secuestros y Cesar Canje de Presos Solicitarán a Cinco Gobiernos Sudamericanos

Por NIDIA MARIN

A los Jefes de Estado de Chile, Uruguay, Paraguay, Brasil y Argentina, cuatro agrupaciones de presos y desaparecidos, les exigieron ayer que cese el intercambio de prisioneros, la aplicación del método de "desaparecidos" y que se investiguen y esclarezcan los secuestros, "práctica diaria en las dictaduras latinoamericanas", que ha venido "a sustituir otros métodos de represión".

En sendas cartas que les fueron entregadas a los embajadores en México de dichos países y al encargado de los asuntos del gobierno de Chile en México, la Agrupación de Familiares de Uruguayos Desaparecidos, la Comisión de Solidaridad de Familiares, Presos, Muertos y Desaparecidos

por Razones Políticas en Argentina, la Agrupación de Familiares de Detenidos Políticos Desaparecidos en Chile (sede en México) y la Juventud por los Derechos Humanos del Paraguay señalaron que la desaparición forzada en América Latina es un delito que se ha generalizado y adquiere hoy características alarmantes, "si tomamos en cuenta que esta práctica se ha constituido en el arma más atroz de los dictadores militares".

Copia de esta carta serán enviadas a Kurt Waldheim, secretario general de la ONU; a la Comisión Interamericana de Derechos Humanos de la OEA; al Tribunal de Derechos Humanos de Costa Rica; a la Comisión de Defensa de los Derechos Humanos de Ecuador; a Joe Eldrich de la Oficina de Latinoaméri-

ca en Washington, a Fundalatin, de Venezuela; a Amnistía Internacional y a la prensa mexicana e internacional.

En la misiva que se entregó a las mencionadas embajadas, a excepción de las de Uruguay y Argentina que la devolvieron luego de señalar que los representantes de esos países "no se encontraban", se asevera la veracidad de la práctica de secuestros y traslado ilegal de secuestrados a su país de origen, mediando una colaboración "estrecha" entre los Servicios de Seguridad de los regimenes del Cono Sur.

Este planteamiento se respalda con el señalamiento de que fue en la Asamblea de la OEA efectuada en 1979 en La Paz, Bolivia, donde se afirmó tal verdad.

Además las agrupaciones denunciantes señalan como prueba las declaraciones del ex miembro de la Marina de Uruguay, Daniel Rey

Picuma quien dijo: "Es común el intercambio de prisioneros, yo tuve conocimiento y presencié algunos de esos casos" y también puntualizó "hay efectivos para que se encarguen de esa actividad".

¿QUE BUSCAN LAS DICTADURAS?

Ante tales hechos luego de preguntar: "¿Qué buscan las dictaduras con estos procedimientos?", puntualizan en la carta que los secuestros pasaron a desplazar a otros métodos de represión convirtieron la desaparición en un método de práctica diaria, Argentina, Guatemala y El Salvador detentan el récord.

Se agrega: "Se quiere acallar a la oposición sin asumir los crímenes, se habla de muertos en algunos casos, pero no se asume la responsabilidad. La mayor parte de los secuestrados tienen como único 'delito' ha-

ber emitido opiniones contrarias a dictaduras".

Y se especifica: "Pero América Latina demuestra día a día que no la callan, ni aun con los métodos más atroces".

Se refieren también a que la coordinación represiva de las dictaduras latinoamericanas "está teniendo una respuesta y ésta manifiesta en la creación paulatina de un movimiento organizado de familiares, de desaparecidos a nivel latinoamericano, cuyo origen fue el I Congreso Latinoamericano de Familiares de Detenidos Desaparecidos, efectuado en Costa Rica en enero de 1981".

Fue con motivo de la Semana Mundial del Desaparecido que está por concluir, que se entregó la carta en la que se especifica: "A los gobiernos les corresponde dar cuenta de estos crímenes, la dictadura argentina, paraguaya, chilena y uruguaya saben el destino de nuestros familiares y nuestra lucha no cesará hasta que no obtengamos respuesta y pruebas fehacientes en torno a los desaparecidos y la libertad de la gran mayoría que están en cárceles clandestinas".

EXCELSIOR



MADRES, HERMANAS y esposas de los desaparecidos políticos en Argentina se reúnen, desde hace cuatro años, todos los jueves, en la Plaza de Mayo, en Buenos Aires, para presionar al gobierno para que informe de sus familiares detenidos por las fuerzas de seguridad y de cuyo paradero nada se sabe. (AP). (Información en la página 18)